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“LOS ARCHIVOS DE LA PANDEMIA EN MÉXICO” 
NÚMERO DE REGISTRO ANTE DGOAE-UNAM: 2020-12/124-5146 

 

 

GUÍA DE ENTREVISTA A PROFUNDIDAD 
 

 
 

1. DATOS GENERALES DEL ENTREVISTADO O ENTREVISTADA 
 

 

1.1 Edad: 29 

1.2 Género (sexo): Masculino 

1.3 Localidad del domicilio San Juan Teotihuacan 

1.4 Ocupación Profesor de química 

1.5 Último grado de estudios Licenciatura 

  
 

2. LA PANDEMIA 
 

 

2.1 ¿Cómo se enteró de la pandemia? 

Desde el año pasado, los últimos meses ya empezaba a difundirse en algunos medios de 
comunicación esa situación, desde que se empezaron a dar los primeros brotes pues ya se 
empezaba a dar, creo que fue por ahí del mes de noviembre, recuerdo que empezaron los 
primeros casos, ya por el mes de diciembre como que se empezó a hacer más una realidad 
esa situación ya conforme eso, pues fue avanzando la situación, se fue agravando hasta que 
ya en los primeros meses de este año ya se veía más latente la posibilidad de que se 
convirtiera en una situación de índole mundial pero fue más que nada por los medios de 
comunicación, noticieros, periódicos, revistas, básicamente. 
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2.2 ¿Usted cree que existe la pandemia? 

Emmmmm sí, sí creo, a pesar de que hay mucha gente que se mantiene muy escéptica en 
cuestión a eso y que lo relaciona con fines políticos y mamada y media; sí, sí tenemos un 
problema real con esta situación del SARS-Cov2 entonces sí creo.  
 
 

 

2.3 ¿Durante la pandemia ha podido quedarse en casa? 

Sí, en su mayoría sí, mi trabajo se prestó para que en su mayoría se pudiera realizar desde mi 
casa, desde ahí pude realizar mis actividades y pues la gran mayoría de todo este tiempo sí 
me la he pasado guardado, nada más saliendo como para cuestiones muy específicas y muy 
necesarias. 
 

 

2.4. ¿De acuerdo con lo que usted sabe, en qué consiste la enfermedad? 

Pues es virus, es un coronavirus, como ya en otras ocasiones hemos tenido problemas con 
ellos, son muy típicos en el ser humano, son muy bien conocidos, la gran mayoría de los 
resfriados comunes que nosotros tenemos son causados por muchos coronavirus pero tienes 
algunas cepas, por decirlo así, de este microrganismo que te pueden provocar enfermedades 
más graves, pues ya habíamos tenido antes el problema del SARS, del MERS, entonces ya 
habían antecedentes de problemas con este tipo de microrganismos pero se habían 
controlado de buena forma, no había pasado a mayores, no se había generalizado, no había 
llegado al punto de convertirse en un problema mundial y se controlaron en su momento, 
entonces realmente es un microrganismo que ya conocemos bastante pero el hecho de que 
sea un coronavirus nuevo y que pudiera infectar al humano y provocar una enfermedad 
grave como la que nos dieron a conocer pues eso fue lo que realmente provocó todo esto 
¿No? Pues nos han dicho que se suspende en el aire, se queda vivo durante mucho tiempo en 
objetos inanimados y que, en base a esto, si tú lo respiras, si tú entras en contacto con estas 
superficies y después te llevas las manos a la cara, los ojos, fosas nasales pues ya, corres el 
riesgo de infectarte, ya después de eso viene todo un cuadro clínico a nivel pulmonar donde 
empieza a disminuir la capacidad respiratoria , empiezas a tener problemas para respirar, 
entonces tu función pulmonar se ve afectada y ya también está muy bien descrito el hecho 
de que hay ciertos factores que complican aún más la enfermedad, especialmente el 
padecimiento de todas aquellas que como tal ponen en duda la capacidad de tu sistema 
inmune: diabetes, hipertensión, obesidad y todo este tipo de cuestiones.  
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2.5. ¿Ha implementado medidas sanitarias de precaución? 

De forma muy general pues el uso de cubrebocas, es cierto que pues sí necesitas un 
cubrebocas con características especiales para que garantices el hecho de que tú, al estar 
respirando no vayas a inhalar las partículas virales pero está bien sabido que el uso del 
cubrebocas es, principalmente, si tú estás infectado pues reduzcas las partículas virales que 
expulsas al toser, al estornudar o incluso al hablar, entonces de las principales 
recomendaciones que se tienen hoy en día y que ya son bien sabidas es que cuando están en 
lugares cerrados, lugares en los que estás con mucha gente pues debes utilizar un 
cubrebocas y debes de evitar en si mayoría pues el hablar, por supuesto el toser, el 
estornudar incluso el hablar ¿no? tienes que tratar de mantenerte callado para evitar estar 
emitiendo , lo más posible, partículas virales que salen en la saliva, entonces, el cubrebocas 
es de cajón, obviamente el uso de gel antibacterial, cuando sales, cuando agarras o tienes 
contacto con una superficie o con alguna persona, pero es básicamente eso, son como las 
condiciones principales, tampoco es como que llegué a los extremos de llegar y cambiarme o 
bañarme, no llegué nunca a eso, a esas medidas pero pues sí básicamente el cubrebocas, el 
gel antibacterial y el tratar de mantenerme los más alejado posible de lugares cerrados o 
donde hubiera muchas personas.    
 
 

 

 
 

3. LOS EFECTOS 
 

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que 

se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la 

mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas. 

 

3.1 ¿Ha sido afectado de manera directa por la pandemia? 

Sí, jajaja sí, en muchos sentidos; no muchos estamos acostumbrados a tener una convivencia 
tan cercana y tan prolongada con nuestros familiares y durante tanto tiempo, por supuesto 
que no está chido. Los primeros meses  está bien y la vas sobre llevando pero si tienes la 
posibilidad de trabajar desde tu casa pues está todavía más chingón pero sí llega un punto en 
el que de plano estar viendo a todos durante tanto tiempo, durante tantos días pue sí 
comienza a generar ciertos roces; eso es en la cuestión de las relaciones interpersonales ahí 
en la casa, ya en cuestiones mucho más personales yo sí me, pues sí me he sentido muy 
afectado, me cuesta mucho trabajo hacer ejercicio en espacios cerrados, estando encerrado 
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en casa, en cuestiones de alimentación, de ejercicio, de estrés, ansiedad, me llegaron por ahí 
unos momentos medio depresivos, entonces sí me he sentido  como bastante afectados por 
esta situación, más en la cuestión personal y en las relaciones con las personas con las que 
vivo que por otra cosa; la parte económica la hemos sobrellevado, la parte laboral también la 
hemos sobrellevado, entonces la parte personal es donde más me ha pegado . 
 

 

 

3.2 ¿Qué ha ocurrido en su trabajo a raíz de la pandemia? 

Pues, básicamente [he tenido] que incursionar en algo a lo que no estaba muy acostumbrado 
que es el trabajo en línea, ósea, pues yo estaba muy acostumbrado a trabajar de manera 
presencial, dar clases de esa forma, entonces, el tener que comenzar a trabajar desde casa, 
entonces sí fue como que un cambio total empezar a acostumbrarte a usar todas estas 
herramientas que tienes disponible para dar clases, pues el comenzar a hacerte a la idea de 
tienes que estar varias horas sentado frente a la computadora y desde ahí dar tu clase y 
desde ahí trabajar y pues sí cambia muchísimo la relación, la interacción que tienes con los 
alumnos, incluso tu misma forma de trabajo se tiene que ver modificada un poquito, de tal 
manera que hagas lo más eficiente posible tu trabajo entonces sí fue un cambio bastante 
drástico. Te acostumbras y, al final de cuentas, después los asimilas; me acostumbré, pero no 
es precisamente algo con lo que me sienta muy cómodo.  
 
 

 

3.3 ¿Qué ha pasado en su localidad a raíz de la pandemia? 

De una forma muy inmediata, pues sí, desde personas, conocidos que sí murieron de manera 
oficial por esta enfermedad, por este virus, hasta la situación de ver como muchas personas 
se ven afectadas en su trabajo por esta situación, hay muchas personas que yo conozco que 
viven del comercio informal, básicamente, o de algunas otras actividades que se vieron 
suspendidas con la pandemia entonces sí fue un golpe bastante duro para muchas de estas 
personas, la parte de la escuela también he visto muchos chavos afectados por esta situación 
porque no en todos los casos se les hizo llegar las clases, la educación de la forma más 
correcta, más eficiente, entonces pues sí, sí hay como que muchos casos de gente que en 
muchos sentidos se vio afectada por esta situación. 
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4. LAS ACCIONES FRENTE A LA PANDEMIA Y SUS EFECTOS 

 

Nota: Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que 

se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la 

mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas. 

 

4.1 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su casa para hacer frente a la pandemia o a 
sus efectos? 

Nada específico, nada fuera de lo normal, osea acostumbramos que, si salimos, salimos con 
cubrebocas, si regresamos, nos lavamos las manos, nos desinfectamos, tratamos de salir sólo 
a lo necesario y pues básicamente eso es lo que hemos tratado de hacer en estos meses de 
pandemia. 
 

 

4.2 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su lugar de trabajo para hacer frente a la 
pandemia o a sus efectos? 

Sí, [medidas] más drásticas, más estrictas: el gel antibacterial, la toma de temperatura, el uso 
de tapete sanitizantes para cada que entras o sales de las instalaciones, entonces, 
básicamente son muchas de las medidas que cada uno de nosotros hemos tomado, pero 
desde un punto de vista más drástico y complementándolo con lo de la temperatura y la 
desinfección constante de las instalaciones. 
 

 

4.3 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su localidad para hacer frente a la pandemia o 
a sus efectos? 

No, ninguna, de ningún tipo, yo no estoy consciente de ningún tipo de medida que se haya 
tomado en mi comunidad. 
 
 

 

4.4 ¿Conoce personas que lleven a cabo iniciativas para enfrentar los problemas derivados de 
la pandemia? 

No, curiosamente es algo que tampoco he visto que suceda, desde el punto de vista 
educativo pues sí he…. Por muy increíble que parezca hay muchas familias que no tienen 
acceso al internet como tal, hay muchas familias que tal vez nada más tienen una 
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computadora y hasta cuatro hijos viviendo en la misma casa, entonces, en esa parte, por 
ejemplo es ahí un impedimento o una limitante y yo jamás vi que tomara alguna medida por 
parte de las instituciones para tratar de solucionar o de aminorar este tipo de detalles; en la 
parte económica, laboral tampoco, como te decía hay muchas personas que por sus fuentes 
de trabajo sí se vieron directamente afectadas por toda esta situación y pues tampoco, jamás 
vi que se les hiciera llegar ningún tipo de apoyo como para tratar de aminorar el impacto de 
toda esta gente.  
[De forma no gubernamental/institucional] Ahí sí ya fue un poquito más común, de repente 
por ahí tuve algunos amigos o amigas que hacían algún tipo de convocatoria para que se les 
hiciera llegar apoyo con alimentos enlatados, azúcar y todo este tipo de cosas, ellos armaban 
algunas despensas e incluso pedían el apoyo de toda la banda para que se les hiciera llegar 
información de familias que pudieran necesitar este tipo de apoyo y pues de esta manera 
tratar de hacerles llegar una ayuda pero sí fue más de la parte no gubernamental. 
 
 

 

 

 

 
 

5. ATENCIÓN MÉDICA 
 

 

5.1. ¿A quién o a dónde acude cuando tiene un problema de salud? 

Generalmente, con médico particular, no cuento con ningún tipo de seguro médico, entonces 
por lo regular es al médico particular, durante todos estos meses pues afortunadamente, al 
menos yo no he tenido ningún problema, pero por ejemplo allá en la casa, mis hermanos, mis 
papás, sí han tenido este tipo de problemas y por lo regular recurrimos al servicio médico 
privado.  
 
 

 

5.2. ¿Cuánto tiempo le toma trasladarse de su localidad al Centro de Salud más cercano y de 
requerirlo se le dificultaría llegar? 

No, en mi caso lo tengo relativamente cerca. 
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5.3 ¿Usted considera que el Centro de Salud, cercano a su localidad, le puede brindar la 
atención pertinente en caso de contagio? 

En términos generales no me parece que la atención que te brindan en ocasiones sea la más 
adecuada y en una situación como la que nos encontramos ahorita, híjole, yo creo que 
menos, muchas veces los personales que laboran en este tipo de instituciones ni ellos 
mismos tienen a veces el equipo, las herramientas para laborar adecuadamente ante esta 
situación, no por nada creo que somos el país número uno con muertes de personal médico 
antes esta pandemia, entonces pues vas a ciegas, entre que tú llegas y dices pues traigo esta, 
esta y esta sintomatología pues la realidad es que es trabajar a ciegas, mientras tú no tengas 
un diagnóstico de que realmente es covid lo que tienes pues realmente es de, puta pues sí 
realmente tienes estas sintomatologías pero no son graves, pues mientras no haya una 
prueba de diagnóstico es trabajar a ciegas y realmente aquí, cerca de mi comunidad, no 
tenemos ninguna institución pública que como tal se dedique a brindarle atención a 
pacientes covid, me parece que la más cercana es Axapusco, creo y está de la chingada pero 
ahí en Axapusco sí están tratando pacientes covid, creo que también sería un poco 
irresponsable hablar de mi parte respecto a este tipo de instituciones porque no me consta 
nada pero, de lo poco que yo escucho pues realmente no se tienen las condiciones necesarias 
para tratar este tipo de pacientes y ya de por sí la pandemia no se está manejando de la 
manera que yo creo sea la más pertinente pues hay muchos hospitales, muchos centros de 
atención médica que no cuentan ya de por sí ni con la infraestructura, ni con el equipo como 
para bridarte este tipo de atención pues, toda esta problemática se agrava aún más, 
entonces, a mí parecer, la menos las [instituciones públicas de salud] que tengo yo aquí cerca 
no tienen la capacidad como de brindarte atención adecuada frente a una situación como 
esta.   
 
 

 

5.4 ¿De haber recibido información en su de Centro de Salud, ha sido suficientemente clara? 

 
No, realmente no es como que haya visto información relacionada con la pandemia 
proveniente de este tipo de instituciones, de repente por aquí que colgaban alguna lona o 
algo así con indicaciones muy generales y como que anunciando la situación en la que se 
encontraba el pueblo, en qué color estábamos del semáforo pero fuera de eso, realmente no 
es como que nuestras autoridades ni nuestras instituciones médicas nos hayan emitido 
información que haya ayudado de mucho.  
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MUCHAS GRACIAS POR COMPARTIR SU EXPERIENCIA 

 

 

 
 

7. DATOS DEL ENTREVISTADOR 
 

 

Nombre completo: Isaías Hernández Rosales 

Fecha de la entrevista: 23/09/2020 

Lugar de la entrevista: San Juan Teotihuacan, Estado de México 

Método de aplicación: Entrevista semiestructurada grabada en Mp3 

 

 

8. COMENTARIOS /OBSERVACIONES 
Breve descripción de lo observado en la entrevista; condiciones socioeconómicas [llenar 

cuadro], políticas, etc. 

 

 
 

 

CONDICIONES SOCIOECONÓMICAS 
Número de 
habitaciones en el 
domicilio 

5 

SERVICIOS EN EL DOMICILIO 

Agua Si 

Electricidad Si 

Drenaje Si 

Gas Si 

Teléfono fijo Si 

Teléfono móvil Si 

Televisión por 
cable 

Si 

Internet Si 

 


